



# Meyibó

REVISTA DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES HISTÓRICAS-UABC

AÑO 9, NÚM. 18, JULIO-DICIEMBRE DE 2019

*Meyibó* vocablo de la lengua cochimí, hablada antiguamente en la península de California. El jesuita Miguel del Barco (1706-1790) refiere que los cochimíes la usaban para designar la temporada de pitahayas ("principal cosecha de los indios, excelente fruta, digna de los mayores monarcas") y, por extensión, al tiempo bueno de cosecha o periodo en que el sol es favorable a gratos quehaceres.



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE BAJA CALIFORNIA  
Instituto de Investigaciones Históricas  
Tijuana, Baja California, México



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE BAJA CALIFORNIA

Dr. Daniel Octavio Valdez Delgadillo  
Rector

Dr. Édgar Ismael Alarcón Meza  
Secretario general

Dra. Mónica Lacavex Berumen  
Vicerrectora Campus Ensenada

Dra. Gisela Montero Alpírez  
Vicerrectora Campus Mexicali

Mtra. Edith Montiel Ayala  
Vicerrectora Campus Tijuana

Dra. Diana Lizbeth Méndez Medina  
Directora del Instituto de Investigaciones Históricas

DIRECTORES  
Héctor Mejorado de la Torre  
Marco Antonio Samaniego López

CONSEJO EDITORIAL

CYNTHIA RADDING University of North Carolina,  
Department of History  
IGNACIO LORENZO ALMADA BAY El Colegio de Sonora, Centro de Estudios  
Históricos de Región y Frontera  
LAWRENCE DOUGLAS TAYLOR HANSEN El Colegio de la Frontera Norte,  
Departamento de Estudios Culturales  
MANUEL CEBALLOS RAMÍREZ Universidad Autónoma de Tamaulipas,  
Instituto de Investigaciones Históricas  
MARCELA TERRAZAS Y BASANTE Universidad Nacional Autónoma de México,  
Instituto de Investigaciones Históricas,  
MARIO CERUTTI PIGNAT Universidad Autónoma de Nuevo León,  
Facultad de Economía  
MARICELA GONZÁLEZ FÉLIX Universidad Autónoma de Baja California,  
Instituto de Investigaciones Culturales-Museo  
MATTHEW VITZ University of California San Diego  
MIGUEL LEÓN-PORTILLA Universidad Nacional Autónoma de México,  
Instituto de Investigaciones Históricas  
PAUL GANSTER San Diego State University,  
Institute for Regional Studies of the Californias  
ROSA ELBA RODRÍGUEZ TOMP Universidad Autónoma de Baja California Sur,  
Departamento de Humanidades

COMITÉ EDITORIAL

HILARIE J. HEATH Universidad Autónoma de Baja California,  
Facultad de Ciencias Administrativas  
MARIO ALBERTO MAGAÑA Universidad Autónoma de Baja California,  
Instituto de Investigaciones Culturales  
MARTHA ORTEGA SOTO Universidad Autónoma Metropolitana,  
Unidad Iztapalapa  
ROSA ELBA RODRÍGUEZ TOMP Universidad Autónoma de Baja California Sur  
JUAN MANUEL ROMERO GIL Universidad de Sonora  
LAWRENCE D. TAYLOR El Colegio de la Frontera Norte, Tijuana  
DENÍ TREJO BARAJAS Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo,  
Instituto de Investigaciones Históricas  
CARLOS MANUEL VALDEZ DÁVILA Universidad Autónoma de Coahuila

COMITÉ EDITORIAL INTERNO

Norma del Carmen Cruz González, José Alfredo Gómez Estrada,  
Isabel María Povea, Ramiro Jaimes Martínez,  
Olga Lorenia Urbalejo, Rogelio Everth Ruiz Ríos.

EDITOR: Marco Antonio Samaniego López.

FORMACIÓN Y DISEÑO DE INTERIORES: Paulina Wong Hernández.

*Meyibó. Revista del Instituto de Investigaciones Históricas*, Año 9, Núm. 18, julio-diciembre de 2019, es una publicación semestral editada por la Universidad Autónoma de Baja California, a través del Instituto de Investigaciones Históricas. Calzada Universidad 14418. Parque Industrial Internacional. Tijuana, Baja California, México. C.P. 22390. Teléfono y fax: (664) 682-1696, meyibo.colaboraciones@gmail.com, www.iih.tij.uabc.mx/index.php. Editor responsable: Marco Antonio Samaniego López. Reserva de Derechos al Uso Exclusivo núm. 04-2014-031218020000-102, otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor; ISSN 0187-702X. Certificado de licitud de título y contenido en trámite. Impresa por Pandora Impresores, Caña 3657, col. La Nogalera, C.P. 44470, Guadalajara, Jalisco, tel (33) 3810-6624, pandoraimpresores.com. Este número se terminó de imprimir en febrero de 2020, con un tiraje de 300 ejemplares.

Los artículos firmados son responsabilidad de su autor.

Se autoriza la reproducción total o parcial de los materiales publicados,

# Revista *Meyibó* [temporada de cosecha]

---

AÑO 9, NÚM. 18, JULIO-DICIEMBRE DE 2019

## CONTENIDO

### 7 PRESENTACIÓN

Introducción al *dossier* “Miradas a la historia religiosa de México: Siglos XIX y XX”

**PEDRO ESPINOZA MELÉNDEZ**

### ARTÍCULOS

11 ¿Un obispo disidente? Juan Francisco Escalante, la reforma liberal y la Iglesia católica en Baja California, 1854-1872  
**PEDRO ESPINOZA MELÉNDEZ**

55 Protestantismo y dimensión territorial: el caso del metodismo en un contexto fronterizo en el siglo XIX  
**CARLOS ENRIQUE TORRES MONROY**

85 Ceremonia de Consagración a Cristo Rey, 1923: ¿Suceso político o religioso?  
**YURIDIA BELÉN CASTILLO GUTIÉRREZ**

109 La imagen del martirio en Taxco de Alarcón, Guerrero: el caso de san Margarito Flores  
**AMÍLCAR CARPIO PÉREZ**

133 La institucionalización del movimiento carismático en la diócesis de Tijuana, 1973-1983  
**IVÁN ENRIQUE VALTIERRA ANGULO**

### RESEÑAS

159 Pablo Mijangos y González, *Entre Dios y la República. La separación Iglesia-Estado en México, siglo XIX*, México, CIDE/ Tirant lo Blanch, 2018, pp. 343  
**JOSÉ LUIS QUEZADA LARA**

171 Valvo, Paolo, *Pio XI e la Cristiada. Fede, guerra e diplomacia in Messico (1926-1929)*, Brescia, Morcelliana, 2016, 538 pp.  
**ARIADNA GUERRERO MEDINA**



INTRODUCCIÓN AL *DOSSIER*  
“MIRADAS A LA HISTORIA RELIGIOSA DE MÉXICO:  
SIGLOS XIX Y XX”

---

*Pedro Espinoza Meléndez*

**L**

a historiografía sobre temas religiosos ha sido objeto de notable renovación en los últimos años. En el caso mexicano responde en gran medida a las coyunturas que han marcado la accidentada relación entre la Iglesia y el Estado mexicano y en tiempos más recientes, a la irrupción de nuevos actores en el campo religioso. Balances historiográficos como los de Manuel Ceballos (1996), Miranda Lida (2007), Martha Eugenia García Ugarte y Sergio Francisco Rosas Salas (2016), reconocen la existencia de al menos tres etapas que ayudarían a clasificar la producción historiográfica. La primera sería la previa a la década de los 60, cuando la historiografía sobre temas religiosos fue escrita principalmente desde posiciones y con objetivos militantes, ya fueran confesionales o laicistas. La segunda refiere a la profesionalización e institucionalización de la historiografía y de las ciencias sociales entre los años sesenta y ochenta, cuando dichas disciplinas valoraron la legitimidad de los temas religiosos dentro del México moderno y contemporáneo, y contribuyeron a matizar la imagen maniquea con la que habían sido abordados los conflictos entre la Iglesia y el Estado mexicano.

La tercera etapa comenzaría en la década de 1990, como resultado de los reacomodos políticos y religiosos dentro y fuera del país, así como de las crecientes críticas desde las ciencias sociales a la tesis más fuerte de la teoría de la secularización, que llegó a predecir la inminente desaparición de la religión de las sociedades modernas. Desde entonces tuvo lugar una multiplicación de los trabajos académicos sobre temas religiosos.

Sin pretensiones de presentar aquí un nuevo balance historiográfico o un estado de la cuestión, conviene preguntarnos si en los últimos años no nos encontramos en una cuarta etapa, marcada por la revisión de las tesis afirmadas por las generaciones precedentes, por la proliferación de trabajos sobre problemáticas más delimitadas y específicas, de nuevas escalas de observación, que irían desde las microhistorias hasta las historias globales, pasando por enfoques transnacionales y por el surgimiento de nuevos objetos de estudios. Esto sería, a su vez, resultado del diálogo que los historiadores de lo religioso han tenido no sólo con otras disciplinas, como la sociología y la antropología, sino también con las nuevas miradas de la historia política, social y cultural. El objetivo de este dossier es presentar una suerte de muestrario de artículos y reseñas, elaboradas por estudiantes y jóvenes investigadores, los cuales dan cuenta de estas nuevas posibilidades historiográficas relativas a la historia religiosa de México en los siglos XIX y XX. La diversidad geográfica de estos estudios de caso remite, además, a una renovación que puede advertirse en una revista académica que surgió como una publicación más bien enfocada en la historia regional del noroeste mexicano y que en sus últimos números ha mostrado una notable apertura geográfica y disciplinaria.

Los artículos se encuentran ordenados de manera cronológica. Los dos primeros, de Pedro Espinoza y Carlos Torres, refieren al siglo XIX. El primero intenta dar cuenta de las consecuencias de la reforma liberal en la península de Baja California, tomando como punto de partida el hecho de que, en la

ciudad de La Paz, se registró el único caso en el que un obispo mexicano juró la *Constitución* de 1857. El segundo traza una primera aproximación a la historia de la Iglesia Metodista Episcopal del Sur en México, una denominación poco estudiada dentro de la historia del protestantismo mexicano; la investigación se enfoca en su expansión en los estados del noreste, centrandó su atención en la formación de nuevos espacios de sociabilidad. Los otros tres corresponden al siglo XX, aunque remiten a distintos momentos y contextos. El artículo de Yuridia Castillo aborda la polémica suscitada por la colocación de la primera piedra para el monumento a Cristo Rey en el cerro del Cubilete, en el año de 1923, en el estado de Guanajuato, un evento que precedió a uno de los enfrentamientos más violentos entre la Iglesia católica y el régimen posrevolucionario. En el trabajo de Amílcar Carpio se aborda una de las maneras en que la guerra cristera ha sido resignificada en la posteridad por medio de la exaltación de los relatos, imágenes y personajes martiriales. En este caso, se muestra la disociación de una devoción impulsada por la jerarquía católica, con escasa resonancia entre la feligresía de Taxco, Guerrero. Finalmente, el texto de Iván Valtierra proporciona una mirada histórica sobre un tema que ha sido más bien objeto de aproximaciones antropológicas y sociológicas, la renovación carismática católica, con un estudio de caso localizado en la ciudad de Tijuana, entre los años 70 y 80, centrandó la atención en el proceso de institucionalización de ese movimiento. En cuanto a las reseñas, al igual que los artículos, abordan una temporalidad que va del siglo XIX al XX. José Luis Quezada revisa *Entre Dios y la República* (2018), de Pablo Mijangos, un estudio sobre la complicada separación entre la Iglesia católica y el Estado mexicano durante el siglo XIX. Ariadna Guerrero reseña el libro *Pío XI e la Cristiandada. Fede, guerra e diplomacia in Messico (1926-1929)* (2016) de Paolo Valvo, una mirada desde Italia sobre el conflicto cristero que, cabe señalar, aún no ha sido traducido a nuestro idioma.

Esperamos que, con este *dossier*, los lectores tengan a su alcance una muestra de algunas investigaciones y lecturas recientes sobre la historia religiosa mexicana, con textos que, sin la pretensión de llegar a explicaciones generalizantes, se valen de una escala local o regional para dar cuenta de la complejidad de las creencias, prácticas e instituciones religiosas en los siglos XIX y XX. De este modo, el presente volumen de *Meyibó* se enlaza con una línea de investigación que se ha sostenido desde los comienzos del programa de maestría y doctorado en historia que ahí se imparte. Puede ser de especial interés y utilidad para los interesados en la mirada que las ciencias sociales han dado sobre la religión, ya sea para quienes practican disciplinas afines o para el propio gremio de la historia.